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Этот вопрос волнует и мам, но пап, наверное, все-таки больше. Жизнь 

жестока – говорят мужчины, в ней надо пробиваться с боем, а у нас растет 

слюнтяй. Причем негодуют по поводу сыновнего слюнтяйства, как правило, 

те отцы, которые сами в детстве не умели постоять за себя, да и во взрослом 

возрасте не больно то напоминают Рембо или Джеймса Бонда. Впрочем, оно 

и понятно. Всем нам хочется, чтобы дети не повторяли наших ошибок и 

были сильнее и счастливее нас. Давайте поможем им в этом.  

Но как же быть? Размышляя над этим, важно разделить два момента: 

отношение к ситуации самого ребенка и отношение родителей. И спросить: а 

так ли драматично обстоят дела в глазах вашего сына или дочери? 

Действительно ли, их обижают, унижают, подавляют? Или это в вас самих 

всколыхнулись какие-то старые обиды, и вы невольно приписываете детям 

свои представления о жизни? К сожалению, дело частенько обстоит именно 

так. Почему «к сожалению?». Да потому, что в ребенке, таким образом, 

закладывается комплекс неполноценности. Не зафиксируй взрослый 

внимание на какой-то мелкой несправедливости, совершенной по отношению 

к его ребенку, тот, может быть, и ничего и не заметил бы. Ну, толкнули….ну 

поддразнили…., ну не приняли в игру, С кем не бывает? Сейчас не приняли, 

а через полчаса примут. Две минуты назад толкнули, а еще через две минуты 

он кинется куда-то стремглав, и тоже нечаянно толкнет кого-нибудь. Детские 

обиды обычно нестойки и быстро улетучиваются. Но когда на обиде 

фиксируют свое внимание взрослые, она приобретает иной статус, как бы 

получает официальное признание. А ведь некоторые родители не просто 

заостряют внимание ребенка на пустяковой обиде, они пытаются выяснять 

отношения в присутствие ребенка и других родителей и подчас разговор 

происходит на повышенных тонах. А дети все слышат…. 

Ведь нередко, взрослые раздувают из мухи слона, и этим самым только 

вредят ребенку, раздувая его самолюбие. А раздутое, гипертрофированное 

самолюбие мешает ребенку нормально строить отношения с окружающими. 

Он во всем выискивает подвох, вспыхивает как спичка, при любом 

неосторожном слове, сказанном в его адрес. Но если ребенок везде, куда бы 

не попал, оказывается жертвой, значит, дело не только в коллективе. Скорее 

всего, в нем самом есть нечто, что провоцирует обидчиков. Ведь слабых, но 

тихих, неконфликтных детей, обычно не обижают. Устойчивую агрессию 

провоцируют «занозистые» дети. Такие, которые сами задираются, а потом 

бегут жаловаться. И учить их надо не столько давать сдачи, сколько ладить с 

окружающими: не обижаться, не претендовать на постоянное лидерство, 

относиться к ребятам доброжелательно, не ехидничать, не дразниться. Ведь 



взрослая жизнь и впрямь бывает жестокой. Это не детский сад, где 

отделаешься парой синяков……. 

1. Что же делать? 

1. Защищайте ребёнка от агрессии других детей и взрослых. Именно так 

ребёнок поймёт, как с ним можно обращаться, а как нельзя, и как отражать 

наступление на его границы. Для самых маленьких детей, которые пока 

не могут постоять за себя сами, важно, чтобы рядом с ними был родитель, 

готовый защитить их. Первые уроки социального взаимодействия ребёнок 

получает ещё в песочнице. Например, другой ребёнок подошёл и тянет у него 

из рук ведёрко. И тут родитель должен не только помочь ему удержать 

игрушку, но и сказать другому ребёнку: «Сначала нужно спросить — 

можно?». Защищать ребёнка нужно не только физически, но и словесно: 

«Пожалуйста, не толкай Машу!». И конечно, будьте готовы ответить другому 

взрослому, если вам кажется, что с вашим ребёнком плохо обращаются. 

2. Именно взрослые ответственны за то, чтобы показать детям 

допустимые пути разрешения конфликтов. Объясняйте ребёнку 

и предлагайте альтернативу. Например, «Драться нельзя, но можно сказать 

Маше о том, что ты злишься, что она не дала тебе машинку». «Нельзя бить 

других, это больно и обидно, нужно решать спор словами». «Я вижу, что 

ты обижен, Сева дёрнул тебя за волосы, и ты хочешь ему ответить. Я сказала 

ему, что это больно и не позволю ему обижать тебя. Так нельзя делать 

ни ему, ни тебе». 

3. Уважайте границы вашего ребёнка (и не позволяйте ему нарушать 

ваши). Уважение ребёнка к собственным и чужим границам закладывается 

с раннего возраста внутри семьи. Стиль вашего общения с супругом и детьми 

отражается на общении детей со сверстниками. Если в семье вопросы 

решаются скандалами, если ребёнок привык помыкать родителями или, 

наоборот, оставаться в семье бесправным подчинённым, у которого нет 

ничего своего, то вряд ли у него будут чёткие представления о границах.  

4. Показывайте детям пример правильного общения 

и самозащиты. Детям важно видеть, как родители сами разрешают 

конфликты в своей взрослой жизни и стоят за себя («Я говорю спокойно, 

и ты не кричи на меня», «Нет, я дала вам именно тысячу рублей, позовите 

администрацию!»). 

5. Пусть дети знают, что всегда могут прийти к вам за помощью (и это 

не будет ябедничеством). Воспитывать у детей правильное отношение 

к самозащите нам мешает наследие прошлого — клеймо ябедничества. 

На жалобы детей до сих пор часто не обращают внимание, за них стыдят 

и осуждают. Хотя мы, взрослые, спокойно звоним в полицию, жалуемся 



в организацию по защите прав потребителей, пишем гневный отзыв 

об услуге. Ребёнок тоже имеет право попросить помощь. Вот, что должен 

делать взрослый, который разбирает детскую ссору: 

 внимательно выслушать детей и настоять, чтобы они выслушали друг 

друга, не перебивая; 

 помочь им рассказать о своих эмоциях; 

 запретить физическую агрессию и помочь, если нужно, соблюдать этот 

запрет (например, разводить и удерживать детей, которые рвутся в бой); 

 помочь детям понять, что в их поведении было неправильным; 

 стоит объяснять ребёнку, когда ему нужно обратиться к родителям, 

к учительнице, к тренеру и так далее. 

6. Доверяйте детям самим решать конфликты, если видите, что они 

способны на это, но будьте готовы им помочь. Иногда родители 

беспокоятся о том, что дети просто не смогут стать самостоятельными, если 

взрослые постоянно будут им помогать. Если вы думаете, что ваш 

подросший ребёнок может сам решить какую-то проблему, с которой 

обратился к вам, можно спросить его, что он решил, как он думает, стоит 

сделать. Вполне возможно, что ему будет просто достаточно для этого 

обсудить проблему с вами. 

В любом случае дети впитывают от нас, как общаться с миром. Внутри 

у каждого ребёнка понемногу вырастает свой собственный взрослый, 

который берёт на себя всё больше решений. И от нас, родителей, зависит то, 

каким будет этот взрослый. 
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